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□李北山

凭借一座火山的光亮来掌舵

查理最后一次睁开眼睛，尽力
把手放在艾玛的手上，以微弱的声
音说道：

“我不怕死。”
片刻之后他停止了呼吸。
合上这本书的最后一页，我倚

靠在床头，把整本书放在胸前，闭上
眼睛。查理·达尔文的离世没有让我
感觉到丝毫悲伤，只在内心里说：

“这样的人生，真好！”
我是在 2004 年秋天的很多个夜

晚，倚在床头读完欧文·斯通的这部
《达尔文传》。那时候乐天还未出生，
我太太在我身边，有时会打断我说：

“快看，他动了。”“他在翻身。”“天
啊，这是他的脚丫。”每当这时候，我
就会凑上去兴致盎然地看她鼓起的
肚皮，还会把手放上去，感受他的存
在。不知道为什么，在我的记忆中，这
些情景和我读《达尔文传》的情景如
此紧密地联结在一起。大概是在我期
待一个新生命的同时，另一个新的
灵魂也开始在我的内心萌动。

一个伟大人物的一生值得用这
样上下两册 70 万字来讲述，但它却
是如此简单的一种人生。他长大之
后只在三个地方生活过，4 年在伦
敦，5 年在英国海军的贝格尔号上，
其余的时间都在乡下的达温宅邸度
过。

出生于医学世家的达尔文在 16
岁时被父亲送到爱丁堡大学学医，
但他无法面对重病患者的痛苦，最
终放弃了学医。1828 年他进入剑桥
大学，改学神学。在此期间，他却成
为植物学家亨斯洛的门生，对科学
产生了浓厚的兴趣。1831 年 12 月，
他以博物学家的身份登上英国皇家
海军贝格尔号，在耗时将近 5 年的
航行中，达尔文总共写下了 368 页
动物学笔记、1383 页地质学笔记、
770 页日记，收集了若干物种标本。
1839 年，达尔文出版了描述贝格尔
号航行经历和发现的《航海日志》，
很快成为 19 世纪最为畅销的旅游
书籍之一。最重要的，是这一年，他
终于鼓起勇气向他深爱的表姐艾玛
求婚。同样深爱着他的艾玛已经等
了他许多年。

“我可以轻而易举地北上去剑
桥。但问题是我是否愿意在剑桥大
学度过一生。”此时的达尔文已经在
学术界崭露头角，剑桥大学向他伸
出了橄榄枝。剑桥所具备的上流社
会的热闹和社交，对出身名门的艾
玛而言是如鱼得水，“可是我确信，
尽管那样的生活有魅力和有益处，
但恰恰不适于我，我要求和急需的
是宁静，隐居，真正与世隔绝，住在
乡下，只有有限的社会来往……”达
尔文需要的生活是安静和平淡的，
他生活的全部，就是研究、思考、写
作，以及艾玛和她的琴声。

艾玛是一个伟大的女性。婚后
不久，艾玛写给达尔文一封信，表明
自己虔诚信仰上帝，但十分尊重达
尔文的科学研究，虽然两人在宗教
问题上的意见不一，但希望为家庭
幸福而互相谅解，使爱情日增月长。
达尔文后来在此信上注了一行字：

“当我离开人世时，要知道，我已多
次吻过此信，并在上面落了热泪。”
她也甘愿为他放弃剑桥。

他们去乡下找房子。一个叫达
温的小村庄旁的一所破旧的房子，
将因他们的抵达而不朽。艾玛爱上
了这里的美景，这鼓舞了年轻的达
尔文，他说：“这意味着我们可以斜
穿英国一些最美丽的森林和绿谷，
我们将有许多年时间来进行这种极
妙的、幽静的漫步，你、我和孩子
们。”他们在这里生活了 40 多年，共
生育了 10 个孩子，其中 3 个夭折，7
个长大成人。

若干年后，我对故事的情节大
多已淡忘，但我读这部书时那种激

荡我内心的感情却越发鲜明。尤其
是达温宅邸的那条“达尔文小径”铭
刻我心。

“我已经决定在这铺一条小
径……一条专属于我的小径，就叫它
思索之径吧。我到那里散步时可以鼓
起勇气提出问题，并探讨答案。”

“你自己的思想王国，他有多
大？”

“大概有七八英尺宽吧，全长也
许有三分之一英里。”

独自散步，自由思想。还有比这
更沉静、更动人的情景吗？

在这条小径的明亮段和森林交
界的拐角处，他撒下一些小碎石子，
从一到七不等。每一颗石子代表在
这个椭圆形小道走了一个来回。每
当它走完一圈，他就踢掉一颗石子。
当他遇到最后一颗石子时，他先把
它踢掉，然后沿着光亮的那段路走
到树林中的那扇小门，进去，穿过种
满花草、青菜的几个院子，回家吃午
饭。

研究、思考、写作，艾玛和孩子
们。

这就是达尔文平淡而伟大的一
生。做一个纯粹的学者是如此美好。

并非所有伟大的灵魂都是孤独
的，有时恰恰相反，伟大的灵魂会在
人类的夜空相遇，迸发出耀眼的光
芒。达尔文下葬西敏寺，其葬礼之隆
重与他平静的人生极不相称。为他
扶灵的，是著名科学家胡克和赫胥
黎。胡克的《喜马拉雅山日志》和亨
利·阿加德·华莱士的《马来群岛》、
达尔文的《航海日志》一起，被誉为
探索科学奥秘之旅的黄金时代的三
部曲。作为达尔文极为尊重的批评
家和密友，胡克一直是物种进化理
论的支持者。而赫胥黎索性以“达尔
文的斗犬”自谓。胡克和赫胥黎曾讨
论如何撰写达尔文的碑文。做过几
次尝试后他们发现要想用三言两语
来概括达尔文的贡献简直是不可能
的。赫胥黎提出，能够放在墓碑上的
最好碑文是美国诗人爱默森那句壮
丽的诗：

当伟大的上帝在这个行星上释
放一位思想家的时候，要当心！

有些非同寻常的事物只有在你
回望之时，它的意义才会浮现。《达
尔文传》作为一部传记小说，可能还
算不上一部伟大的作品，即使在欧
文·斯通毕生所著的 25 部传记中它
也不是最突出的——— 它往往被《梵
高传》的光芒所掩盖——— 但它无疑
是一部优秀的作品，当我与它相遇
时，它就已经在我内心播下一粒种
子，随着时间的推移，我逐渐发现了
这粒种子的存在，我开始能够感受
它在我的内心萌芽，继而疯长。达尔
文在发表《物种起源》后引起的轩然
大波，给了他巨大的压力，此时他想
到了贝格尔号菲兹罗伊舰长的那句
话：“我想要凭借一座火山的光亮来
掌舵。”这部书就是我人生航道上的
那一座火山。它的光亮照亮了我。

作为天才的完美落幕，西敏寺
主教为达尔文选择的墓地位于教堂
中部的北侧，距唱诗班的围栏角很
近，同艾萨克·牛顿爵士墓仅有数尺
之遥。在葬礼结束，返回达温宅邸的
途中，威廉向弗朗西斯说道：“我希
望这不是不敬的语言，当大教堂关
闭之后一切都寂静的时候，你能想
象出父亲和艾萨克牛顿爵士每晚会
进行什么欢快的谈话吗？”伟大的天
才并不孤独。

赫胥黎所想的墓志铭终究没有
实现。达尔文生前已经留下过遗嘱。
他希望不要在墓碑上刻任何词句。
他的遗言已经深深地镌刻其上了。
盖在他坟上的石板刻着：

查理·罗伯特·达尔文
生于 1809 年 2 月 12 日
死于 1882 年 4 月 19 日

科普功能消失，更突出文学性
现在，“未来”的概念确实已经迫在眉

睫，当代中国社会最强烈的感觉就是未来
感，而未来也从来没有像现在这样充满吸
引力。这样的时代症候给科幻小说提供了
肥沃的土壤，所以科幻小说比以前更受关
注。自鲁迅先生提出“科幻是经以科学，纬
以人情”这个概念以后，科幻小说在相当长
时间被作为一种应用文，作为普及科学的
功能性文体存在，这个现象大概在上世纪
50 年代最为突出，从 80 年代开始，才回到
单纯的文学题材。现在承担科普功能的科
幻作品基本消失了，我选的这几篇肯定都
不是那个类型的。

提到外太空开发，与上个世纪 60 年代
相比，它确实渐渐地边缘化了，也没有往前

推进。因为整体来看，外太空开发的文化和
我们现有的文化相矛盾，因为它是一种在
短期之内，只有投入没有回报的事业，并且
投入是相当巨大的。在我们重商主义的文
化之下，在市场经济的文化下，它和主流价
值体系是相矛盾的。所以人类想大规模地
开发太空，首先得大规模地改变我们的
文化，很可能在人类社会发生第二次文
艺复兴、启蒙运动才有可能大规模地开
发外太空。但是现在很难。这就给科幻小
说提供了表现的空间，因为科幻小说的空
间是不断地被现实所蚕食的，任何科幻小
说描写的东西只要变为现实就平淡无奇
了。太空开发停止了，科幻小说还保留着想
象的空间。

最珍视“人类作为一个整体”
曾经科幻文学作为文学题材让我最珍

视的一点是什么？就是在这个文学的潜意
识中，人类是作为一个整体进行的。但是现
在的科幻文学，一个很本质的变化，就是信
息社会把人分成一个一个真正的个人了。
在现代的科幻文学中，人类作为一个整体
的形象正在解体、消融，这个形象渐渐模糊
了。这个我认为是科幻文学相当深刻的变
化。我自己是在努力抗拒这种变化的，我自
己写的作品中，人类还是作为整体出现的。
我选到这本书里面的小说，人类也都是作
为一个整体出现的。

我接触科幻文学的时候大概还是“文
革”时期，那个时候还没有科幻出版，也没
有科学幻想的概念，我看的是上世纪 50
年代凡尔纳的作品才接触到科幻文学，
之后看到了西方翻译的科幻小说。科幻现
在变得和那个时代确实很不一样了。对这
种变化，我也很迷茫，我也看不清科幻文
学的未来究竟是什么样的。所以我从当
初接触科幻的那种很清晰的想象、很多的
激情，到了现在变成一种对科幻未来很迷
茫的状态。

（根据发布会速记整理）

刘慈欣：
对科幻文学的未来感到迷茫

《给孩子的科幻》是由著名科幻作家刘慈欣、韩松选编的科幻作品集，收入中国及
世界经典科幻短篇作品。近日，刘慈欣、韩松与北京大学中文系教授戴锦华等人同台交
流，畅谈中国科幻的发展现状、展望科幻文学的发展前景。在刘慈欣看来，在现代的科
幻文学中，信息社会把人分成一个一个真正的个人了，人类作为一个整体的形象正在
解体、消融。

【读书会】

描写星辰大海成为“另类”
美国上世纪 30 年代到六七十年代是科

幻文学的黄金时代，那时的科幻文学充满
了一种乐观的、进取的、开放的精神，之后
的科幻文学更多关注科学的负面作用，以
及负面作用带来非常阴暗的未来。黄金时
代的科幻文学也有描写未来的大灾难，像

《未来基地》有一部分是上世纪 80 年代写
的，有一部分是更早写的，也描写遍及银河
系的灾难，也有世界的毁灭，之后撰写的部
分也有对未来的乐观的描写。更切中实际
的说法，黄金时代的科幻文学是一种开放
的、外向的文学，而之后的、我们现在的科
幻文学都变得内向了，我觉得它是一个更
本质的区别。

戴锦华老师说到年轻一代科幻文学的
两个特点，一个是封闭性，一个是单纯性。
这确实是对科幻文学发展现状一个很深刻
的概括。我觉得它的单纯性是来源于三点：
第一，以前历史遗留下来的一些枷锁与负
担，年轻作家没有了。第二点，随着我们现
代化进程的加速，新一代作家的思维方式
发生了很微妙的变化，他们更多地把自己
看作是人类的一员而不仅仅是中华文化的

一员。关键是第三点，科幻文学的封闭性是
整个人类文明状况的一个反映。我们现在
的人类文明是内向的发展，我们上世纪 60
年代登上了月球，到现在我们不但没有往
前走，而且连月球也没有再上去过。而整个
人类最飞快发展的技术，其实是内向的技
术，就是网络技术、IT 技术，它让我们的文
化越来越内向，以至于很快这一天就会到
来：我们只要一辈子封闭在一个房间里面，
不用出门，就可以毫无困难地度过一生，可
以体验世界各个地方所有的风景。

这样就让人类的整个文化变得越来越
内向，新一代通过 VR 体验星辰大海，没有
必要冒着那么大的危险开拓。这是人类文化
深刻的变化。这种变化反映在新一代的科幻
小说中。这个变化是好、是坏我不想评论，但
是作为科幻作家，我觉得未来的可能性有无
数种，但是不包括星际航行的未来，不管地
球上多么繁荣，那都是一个黑暗的未来。

像我这样一直描写星辰大海、描写太
空的作家，不但在美国，在中国也是比较另
类的作者，世界科幻文学的大趋势就是那
样一个日益封闭化的方向。
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